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 RELATÓRIO DA VISITA DE TRABALHO DA COMISSÃO DE ASSUNTOS EUROPEUS AO 

PARLAMENTO DA ROMÉNIA (PARLAMENTUL ROMÂNIEI) 

Bucareste, 12 a 14 de março de 2023 

Delegação:  

Deputado Luís Capoulas Santos (PS) - Presidente da Comissão de Assuntos 

Europeus; 

Deputado Bernardo Blanco (IL) – Vice-Presidente da Comissão de Assuntos 

Europeus; 

Deputada Nathalie Oliveira (PS) – membro da Comissão de Assuntos Europeus;  

Deputado Ricardo Sousa (PSD) – membro da Comissão de Assuntos Europeus; 

Deputado Paulo Ramalho (PSD) – membro da Comissão de Assuntos Europeus; 

Deputado Bruno Nunes (CH) – membro da Comissão de Assuntos Europeus. 

 

Assessoria: Elodie Rocha (Comissão de Assuntos Europeus) 

 

NOTA INTRODUTÓRIA 

No âmbito da audiência entre o Presidente da Comissão de Assuntos Europeus (CAE), 

Deputado Luís Capoulas Santos, com o anterior Presidente da Comissão de Assuntos 

Europeus do Senado do Parlamento romeno, Angel Tîlvăr, que teve ligar no dia 12 de 

outubro de 2021, e posteriormente com a Embaixadora da Roménia em Portugal, Ioana 

Bivolaru, que decorreu no dia 11 de maio de 2022, foi dirigido um convite à Comissão 

de Assuntos Europeus para uma visita de trabalho à  Roménia, tendo em vista promover 

a cooperação interparlamentar, nomeadamente através de reuniões com as Comissões 

homólogas (Comissão para os Assuntos Europeus do Senado e da Câmara dos 

Deputados) do Parlamento romeno. 

 

VISITA DE TRABALHO 

 

Do programa de visita remetido pelo Parlamento romeno, constava o seguinte: 
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1.º dia de trabalhos, 13 de março de 2023: 

 

• Visita ao Palácio do Parlamento romeno 

 

A delegação portuguesa realizou uma visita ao Palácio do Parlamento romeno (Palatul 

Parlamentului), o maior palácio e o terceiro maior edifício do mundo.  

 

• Reunião com Deputado Ştefan MUŞOIU, Presidente da Comissão de 

Assuntos Europeus e com membros da Comissão de Assuntos Europeus 

Câmara dos Deputados (Câmara Deputaţilor) do Parlamento romeno 

 

A delegação da Comissão de Assuntos Europeus da Assembleia da República foi 

recebida pela Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, presidida pelo Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD),1 que deu as boas- 

vindas à delegação portuguesa ao Parlamento romeno, agradeceu a resposta positiva 

dada ao convite,  destacando esta visita como uma boa forma de continuar e reforçar a 

cooperação entre os dois parlamentos, referindo as várias áreas de interesse comum 

entre os dois países. De seguida, fez uma breve apresentação dos membros da 

Comissão, referindo que se trata de uma equipa jovem: 

 

▪ Deputada Mirela FURTUNĂ (PSD), Vice-Presidente da Comissão de Assuntos 

Europeus, membro da Comissão de Política Externa, Presidente da delegação 

romena da Assembleia Parlamentar do Mediterrâneo, envolvida no trabalho 

desenvolvido pelo «Tulcea Humanitarian Logistics Hub» que presta apoio a 

refugiados ucranianos na Roménia; 

▪ Deputada Maria-Gabriela HORGA (PNL) 2, membro da Comissão de Assuntos 

Europeus, Vice-Presidente da Comissão de Orçamento, das Finanças e da 

Banca, membro da Comissão dos Direitos do Homem, Cultos e das Minorias 

Nacionais;  

▪ Deputado Mircea FECHET (PNL), membro da Comissão de Assuntos Europeus, 

da Comissão de Agricultura, Florestas, Indústria Alimentar e dos Serviços 

 
1 Social Democratic Party 
2 National Liberal Party 

https://www.tulceahub.com/about-us
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específicos, e Vice-Presidente da Comissão do Ambiente e do Equilíbrio 

Ecológico; 

▪ Deputada Christine THELLMANN (PNL), membro da Comissão de Assuntos 

Europeus e da Comissão da Administração Pública e do Ordenamento do 

Território; 

▪ Deputada Ana-Maria CĂTĂUŢĂ (PSD), Secretária da Comissão de Assuntos 

Europeus, e membro da Comissão da Indústria e dos Serviços e da delegação 

do Parlamento romeno da Assembleia Parlamentar da NATO;  

▪ Deputado Iulian BULAI (USR)3, membro da Comissão de Assuntos Europeus e 

da Comissão de Cultura, Artes e dos Meios de Comunicação Social; 

▪ Deputado Viorel BĂLTĂREŢU (PLUS/USR)4, membro da Comissão de Assuntos 

Europeus e da Comissão do Empreendedorismo e do Turismo; 

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Assembleia da República, 

Deputado Luís CAPOULAS SANTOS (PS), começou por agradecer o acolhimento e a 

visita guiada ao Parlamento romeno, manifestando a sua grande satisfação por estar 

nesse edifício único. Recordando o motivo da visita, referiu a visita do anterior 

Presidente do Senado do Parlamento romeno, Deputado Angel Tîlvar, que formulou o 

convite inicial e insistiu na visita. De seguida, sublinhou que as relações entre Portugal 

e a Roménia e a diplomacia parlamentar pretendem reforçar a cooperação parlamentar, 

referindo que têm seguido com grande interesse a posição da Roménia na linha da 

frente relativamente à situação da guerra russa contra a Ucrânia, felicitando as 

autoridades romenas pelo empenho e esforço no acolhimento dos refugiados. Apontou 

que esta visita permitirá ainda abordar os interesses comuns entre os dois Parlamentos 

e receber mais informação sobre a situação na Moldávia, assim como a resposta do 

Parlamento romeno face ao contexto atual e a situação de crise decorrente da guerra. 

Transmitiu, seguidamente, a satisfação sentida por Portugal acolher uma comunidade 

romena que conta com cerca de 30 000 pessoas, as quais se encontram plenamente 

integradas, contribuindo para o desenvolvimento do país. Apresentou também os 

membros da delegação portuguesa que o acompanhava. 

 

 
3 Union to Save Romania 
4 Freedom, Unity and Solidarity Party- até junho 2021/USR – desde junho de 2021 
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O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD), retomou a palavra, agradecendo 

as declarações e a apresentação dos intervenientes, referindo que, independentemente 

da posição política de cada um, em deslocação são representantes do país, realçando 

o objetivo comum de representar ambos os povos. Destacou o especial apreço que tem 

pelas intervenções e atividades desenvolvidas pelo Presidente da Comissão, Deputado 

Luís Capoulas Santos, nomeadamente no âmbito da Conferência dos Órgãos 

Especializados em Assuntos da União dos Parlamentos da União Europeia (COSAC). 

De seguida, referindo-se ao dinamismo das relações entre Portugal e a Roménia, nos 

domínios político, económico e de segurança e defesa, salientou a importância que este 

último domínio tem vindo a assumir na recente realidade geopolítica, assinalando o 

enorme esforço da Roménia no apoio humanitário e no acolhimento aos refugiados, 

referindo que cerca de 3, 6 milhões de pessoas atravessaram a fronteira, e cerca de 

110 mil pessoas permaneceram na Roménia. Neste contexto, deu nota do trabalho 

desenvolvido pela Deputada Mirela FURTUNĂ no âmbito do «Tulcea Humanitarian 

Logistics Hub», uma iniciativa de voluntariado instalada no condado de Tulcea de 

assistência aos refugiados ucranianos que fogem da guerra. Confirmando as 

dificuldades sentidas relativamente à gestão da crise e a situação nas fronteiras 

romenas, agradeceu o apoio português na adesão da Roménia ao espaço Schengen, 

dando nota que está prevista uma visita de uma delegação austríaca, em breve, que 

ajudará a prestar os esclarecimentos necessários para ultrapassar a situação de 

bloqueio político. Mencionando o plano de ação para os Balcãs Ocidentais, apresentado 

pela Comissão Europeia e que visa reforçar a parceria e a perspetiva da sua adesão à 

UE, saudou o apoio do Conselho à adesão da Ucrânia, salientando a importância de 

apoiar a Moldávia. Neste seguimento, referiu o apoio que têm prestado à Moldávia, em 

particular, no fornecimento de energia, informando que estão a desenvolver um 

programa de apoio financeiro no domínio educativo, tendo em vista, por um lado, 

aproximar a Moldávia à UE, e, por outro, responder ao objetivo da UE de alargar as suas 

fronteiras a leste, criando um ambiente estável na região, realçando a relevância da 

cooperação económica.  

 

O Deputado Iulian BULAI (USR) cumprimentou a delegação portuguesa em português, 

referindo a sua estadia em Portugal como estudante do programa Erasmus, e dando 

https://www.tulceahub.com/about-us
https://www.tulceahub.com/about-us
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nota que, para além de ser membro da Comissão de Assuntos Europeus, é Presidente 

da Comissão de Cultura, Artes e dos Meios de Comunicação Social do Parlamento 

romeno. De seguida, sublinhou a grande oportunidade de diálogo que esta visita 

representa, recordando a última visita de uma delegação portuguesa ao Parlamento 

romeno há seis anos, e felicitou pela eleição do novo partido da Iniciativa Liberal na 

Assembleia da República. Agradecendo o apoio humanitário e militar português à 

Roménia na gestão da crise de refugiados, realçou as fortes relações económicas entre 

os dois países, referindo a permanência de várias empresas portuguesas no país.  

 

A Deputada Mirela FURTUNĂ (PSD), referiu a relevância geopolítica da Roménia, 

dando nota que é oriunda de uma zona de fronteira, o condado de Tulcea, que é uma 

terra agrícola junto ao delta do Danúbio. De seguida, referiu o ponto de situação no Mar 

Negro, onde passam navios com cereais da Ucrânia, realçando a importância do acesso 

à alimentação, e apelando a um reforço da solidariedade no sentido de alcançar a paz 

na Ucrânia, saudou o Conselho de Segurança das Nações Unidas (CS da ONU) pelo 

reconhecimento da existência de um país agressor e de um país agredido, defendendo 

a importância de a Ucrânia continuar a sua defesa, sob pena de desaparecer, reiterando 

que o exército russo se encontra indevidamente em território ucraniano e não o inverso. 

Deu nota do seu envolvimento com a iniciativa «Tulcea Humanitarian Logistics Hub», 

que visa dar apoio aos refugiados ucranianos que atravessam a fronteira para fugir da 

guerra, que se transformou no maior centro de logística humanitária da Europa Oriental, 

e que conta com o apoio do Conselho de Tulcea e da Assembleia Parlamentar do 

Mediterrâneo, onde teve oportunidade de conhecer o Deputado Pedro Roque, bem 

como a Deputada Joana Lima. Terminou a sua intervenção, realçando a importância da 

diplomacia parlamentar, a qual considera funciona bem e deve ser continuada.  

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD), agradeceu o trabalho 

desenvolvido pela Deputada Mirela FURTUNĂ (PSD) no âmbito do hub, referindo que 

todos os membros da Comissão tiveram a oportunidade de visitar a região e de 

testemunhar o contributo da iniciativa, que tem por base os valores da coesão, unidade 

e solidariedade, à semelhança da UE. Sublinhou ainda o papel que a NATO pode 

desempenhar na manutenção da soberania territorial da Ucrânia. 

https://www.tulceahub.com/about-us
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A Deputada Ana-Maria CĂTĂUŢĂ (PSD), agradeceu a presença dos parceiros 

portugueses. Seguidamente, referiu o apoio da Roménia à adesão da Moldávia à UE, 

bem como da Ucrânia, salientando a importância de apoiar estes países, sobretudo no 

atual contexto geopolítico, destacando o apoio que têm prestado no fornecimento de 

eletricidade, apoio financeiro, através de empréstimos, nomeadamente na área da 

educação, inclusive com a construção de escolas. Dando nota de uma série de ações 

coordenadas para destabilizar a democracia e o sistema democrático na Moldávia, com 

desinformação e ingerências externas, frisou a importância de manter o apoio ao país, 

apelando ao apoio dos restantes Estados-Membros.  

 

O Deputado Bernardo BLANCO (IL) agradeceu o acolhimento caloroso do Parlamento 

romeno e as intervenções esclarecedoras, tendo algumas questões para colocar, 

designadamente sobre a perceção pública na Roménia e na Moldávia relativamente à 

NATO, tendo constatado a existência de várias bandeiras da organização espalhadas 

pelos edifícios da capital romena. Questionou ainda sobre a pronúncia pela Comissão 

de Assuntos Europeus sobre a criação de um exército europeu. 

 

Em resposta, a Deputada Ana-Maria CĂTĂUŢĂ (PSD), afirmou que cerca de 70 % da 

população romena é favorável à aliança atlântica, havendo, no entanto, algumas 

campanhas de desinformação, em particular em linha, que referem o Ocidente como um 

elemento desestabilizador. No que diz respeito ao exército europeu, deu nota que ainda 

não foi objeto de discussão no Parlamento romeno, expressando o seu entendimento 

de que a UE e a NATO são complementares.  

 

O Deputado Ricardo SOUSA (PSD) recordou os laços ancestrais e culturais e, mais 

recentemente, o percurso no seio da UE e da NATO, que unem os dois países, 

nomeadamente no quadro da política de coesão. Referindo-se aos vários pontos em 

comum, destacou o desenvolvimento económico e a segurança e defesa, frisando que 

a agressão russa à Ucrânia coloca muita pressão sobre o bloco ocidental e sobre a 

NATO, mas particularmente sobre esta região. Referindo-se ao aumento da 

instabilidade na Moldávia e na Geórgia, situação que preocupa Portugal, considera que 

a UE deve olhar para a política de segurança e defesa, tendo em conta, por um lado, o 
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alargamento a leste como instrumento de defesa da UE e, por outro lado, a questão do 

espaço Schengen, que torna a Europa mais segura e promove o desenvolvimento 

económico. Congratulando a Croácia pela adesão ao espaço Schengen, desde 1 de 

janeiro do presente ano, manifestou a sua perplexidade e espanto com a decisão do 

Conselho relativamente à Roménia e à Bulgária, uma vez que existem avaliações 

independentes que consideram que estes países reúnem as condições para o fazer.  

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD), mencionou o apoio recebido 

pela Presidência sueca do Conselho da UE relativamente à questão de Schengen. 

Referindo-se às questões colocadas pelo Deputado Bernardo Blanco (IL), assinalou que 

não se pode falar de um exército europeu de forma formal, considerando que a 

orientação da Presidência francesa do Conselho da UE visa reforçar a segurança 

comum europeia, e referiu os benefícios de tal exército para a UE, uma vez que poderia 

dispor de 1,5 milhões de militares em diferentes áreas, realçando o contributo que 

Portugal pode dar na área da segurança marítima, matéria que entende deve 

permanecer na agenda europeia.  

 

A Deputada Christine THELLMANN (PNL) saudou o diálogo ao mais alto nível, 

agradecendo o apoio português à adesão da Roménia ao espaço Schengen, 

relembrando que os dois países fazem parte de outras estruturas similares, 

nomeadamente a Assembleia Parlamentar da NATO. Agradeceu o interesse 

demonstrado pela atual situação geopolítica na Moldávia, expressando preocupação 

com a delicada situação no canal de Trans-Dniester que a Moldávia partilha com a 

Ucrânia.  

 

O Deputado Viorel BĂLTĂREŢU (PLUS) referiu que a solidariedade e a segurança 

decorrem do estado em que se encontra a população de um país, destacando a 

importância do apoio ao ambiente económico. Seguidamente, aludiu às oportunidades 

de investimento na Roménia, designadamente na transição digital e na produção 

industrial, sugerindo a criação de uma plataforma económica comum e um fórum 

económico, tendo em vista a apresentação e analise de investimentos em Portugal e na 

Roménia, disponibilizando-se para prestar esclarecimentos adicionais.  
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O Deputado Bruno NUNES (CH) agradeceu a receção acolhedora no Parlamento e 

reiterou o entendimento manifestado sobre a agressão russa contra a Ucrânia. Referiu, 

de seguida, que, apesar de concordar com a ideia manifestada sobre a representação 

do país, não pode deixar de mencionar o posicionamento político do Grupo Parlamentar 

que representa, nomeadamente no que diz respeito à defesa de Estados soberanos. 

Relativamente à questão do exército europeu, questionou sobre a forma de prever a sua 

criação tendo em conta a posição da Turquia e a questão dos fluxos migratórios, 

sublinhando a importância de distinguir entre fluxos migratórios e refugiados, tendo 

saudado todo o trabalho desenvolvido pela Roménia e reiterado o apoio de Portugal. 

Defendendo a importância da adesão da Roménia ao espaço Schengen, realçou a 

necessidade de garantir toda a segurança nas fronteiras.  

 

A Deputada Nathalie OLIVEIRA (PS) agradeceu o convite para a visita de trabalho para 

abordar temáticas importantes, com destaque para a agenda social, a transição verde 

e digital. Realçando a importância da Europa Social como alicerce do projeto europeu, 

referiu o papel impulsionador da UE no âmbito da transição verde e digital, motor da 

competitividade europeia, bem como a relevância de apostar na educação, formação e 

capacitação dos cidadãos europeus de modo a reforçar a sua resiliência e sucesso. De 

seguida, apresentou os seus cumprimentos em romeno.  

 

O Deputado Paulo RAMALHO (PSD) destacou a partilha de preocupações, realçando a 

oportunidade de estreitar relações para encontrar soluções comuns. Relativamente à 

guerra russa contra a Ucrânia, referiu que, apesar de se tratar de um conflito 

concentrado num território específico, tem amplas repercussões. Realçando o 

compromisso da Roménia na construção de um projeto europeu unido, sublinhou a 

importância de construir um ambiente económico favorável, bem como a defesa 

intransigente dos seus valores comuns, como o respeito pelos Direitos Humanos. 

Acrescentou ainda que a UE tem um caminho bem definido que une todos os Estados-

Membros na defesa e na execução do Pacto Ecológico Europeu, apontando as 

dificuldades criadas pela guerra na Ucrânia nas cadeias de abastecimento dos 

alimentos e na energia, realçou a resiliência dos cidadãos europeus que, apesar dessas 

dificuldades, mantêm o apoio ao projeto europeu e à Ucrânia, salientando, ainda, o 
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papel da Política Agrícola Comum (PAC) na garantia de acesso a bens de qualidade e 

a preços acessíveis. Dado o atual contexto, questionou sobre a melhor forma de 

alcançar as metas do Pacto Ecológico Europeu.  

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD), agradeceu aos oradores pelas 

suas intervenções, que demonstram unidade em torno das questões da UE. Salientou 

as consequências da guerra russa contra a Ucrânia na crise energética e económica, 

dando nota que, desde o início do ano, a Roménia tem mantido os preços de energia, 

realçando, no entanto, a importância de reduzir a dependência de combustíveis fósseis 

da Rússia, acelerando a transição verde. Destacando os projetos apoiados através do 

instrumento RePowerEU, realçou a importância de continuar a assegurar a proteção e 

a promoção dos valores comuns, referindo que a abordagem de softpower pode não ser 

suficiente. Realçou a importância de fortalecer a cooperação e a defesa da UE, através 

de uma política externa ativa para fortalecer as fronteiras externas e reforçar os esforços 

económicos dentro e fora da UE. Agradeceu novamente a resposta positiva ao convite 

e realçou a utilidade dos debates, os quais podem ser continuados durante o almoço e 

jantar previstos no programa da visita.  

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Assembleia da República, 

Deputado Luís CAPOULAS SANTOS, destacou o consenso político em torno de 

questões essenciais, nomeadamente no que concerne à agressão russa, questão sobre 

a qual não existem dúvidas, mesmo com as dificuldades que suscita. Expressou a sua 

expetativa quanto à possibilidade de continuar a discussão frutífera. 

 

Despedindo-se, houve uma troca de lembranças entre os membros da delegação. 

 

• Reunião com o Senhor Vasile-Daniel SUCIU, Vice-Presidente da Câmara 

dos Deputados (Câmara Deputaţilor) do Parlamento romeno 

 

A delegação portuguesa foi recebida pelo Vice-Presidente da Câmara dos Deputados 

do Parlamento romeno, Vasile-Daniel SUCIU (PSD), que deu as boas-vindas, e 

recordando a boa relação entre os dois países, referiu o conjunto de iniciativas de âmbito 
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bilateral desenvolvidas no ano passado, congratulando-se com o convite feito pelo 

Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD) ao Parlamento português. De 

seguida, destacou o papel que a diplomacia parlamentar deverá desempenhar no futuro, 

apontando os interesses comuns e expressando a sua satisfação pela perceção positiva 

que Portugal tem da comunidade romena residente no país. 

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputado Luís CAPOULAS 

SANTOS (PS), reiterou as boas relações entre os dois países, e salientou o objetivo de 

aprofundamento do relacionamento no plano parlamentar. Agradeceu o convite, 

inicialmente formulado pelo anterior Presidente do Senado do Parlamento romeno, 

Deputado Angel Tîlvar, e reiterado pela Embaixadora da Roménia em Portugal, Ioana 

Bivolaru, e deu nota que pertence ao Grupo Parlamentar de Amizade de Portugal e 

Roménia realçando a proximidade dos dois países apesar da distância geográfica. 

Manifestando apoio e solidariedade pelos esforços da Roménia relativamente à Ucrânia, 

expressou ainda o apoio à adesão da Roménia ao espaço Schengen. Procedeu, de 

seguida, à apresentação da delegação que o acompanha, referindo que a Assembleia 

da República é composta por oito grupos parlamentares, estando aqui representados 

os 4 principais. Sobre as questões europeias, sublinhou o consenso existente na 

sociedade portuguesa, refletida também no Parlamento português, afirmando que os 

pequenos e médios países beneficiam da integração, sobretudo no atual contexto de 

guerra que faz reavaliar as prioridades políticas, referindo que a guerra contribuiu para 

o reforço da unidade no seio da UE, sendo esse caminho – da união e da coesão – que 

querem percorrer com a Roménia.  

 

O Vice-Presidente da Câmara dos Deputados do Parlamento romeno, Vasile-Daniel 

SUCIU (PSD), em resposta, recordou a defesa da unidade e da coesão como uma das 

prioridades definidas pela Presidência romena do Conselho da UE, em 2019. Referindo-

se aos atuais tempos conturbados, deu nota que vem de uma região que fica a cerca 

de 100 km da fronteira com a Ucrânia, saudando o apoio e a perceção de países 

distantes, como Portugal, que partilham a mesma opinião sobre a guerra, assim como 

ambos os países que defendem, no seio da UE, os mesmos valores. Congratulou ainda 

a criação do Grupo Parlamentar de Amizade de Portugal e a Roménia e agradeceu o 
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apoio prestado no quadro da NATO, nomeadamente com o destacamento de forças 

militares portuguesas na Roménia, afirmando a sua convicção de que estão do lado 

certo da história, que tem demonstrado que os bons permanecerão de pé e que o 

espírito de união sobreviverá.  

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputado Luís CAPOULAS 

SANTOS (PS), subscreveu a intervenção efetuada e mencionou que dirigiu um convite 

ao Presidente da Comissão de Assuntos Europeus da Câmara dos Deputados do 

Parlamento romeno, Deputado Ştefan MUŞOIU (PSD), para uma visita de trabalho à 

Assembleia da República de modo a prosseguir o diálogo parlamentar, sublinhando que, 

apesar da consensualidade dos temas, o tempo é sempre escasso para os debater com 

profundidade.  

 

Despedindo-se, renovaram os agradecimentos e votos da continuação de uma boa 

cooperação. 

• Reunião com o Senhor Vasile DÎNCU, Presidente da Comissão de Assuntos 

Europeus e membros da Comissão de Assuntos Europeus do Senado 

(Senatul) do Parlamento romeno 

 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus do senado romeno, Senador Vasile 

DÎNCU (PSD), deu as boas-vindas à delegação, manifestando a sua expetativa de que 

as relações entre os dois países e os Parlamentos nacionais sejam reforçadas, 

relembrando os vários contactos encetados pelo Governo romeno e os encontros 

promovidos com Portugal, visando o reforço das relações diplomáticas e económicas. 

Agradecendo o apoio que as forças militares portuguesas têm prestado na zona leste 

do país, congratulou o crescimento das relações económicas e a cooperação 

parlamentar entre os dois países, destacando o restabelecimento do Grupo Parlamentar 

de Amizade.  

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputado Luís CAPOULAS 

SANTOS (PS), assinalou as relações bilaterais desenvolvidas entre os dois países, 

nomeadamente no âmbito da Conferência dos Órgãos Especializados em Assuntos da 

União dos Parlamentos da União Europeia (COSAC), onde existem vários interesses 

comuns, realçando que esta visita tem como objetivo reforçar a diplomacia parlamentar. 
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Manifestou o seu respeito e apoio pela posição que a Roménia tem adotado em relação 

à guerra russa contra a Ucrânia, expressando ainda a sua solidariedade com a decisão 

injusta de não aprovação da adesão da Roménia ao espaço Schengen. Procedeu de 

seguida à apresentação dos membros que compõem a delegação portuguesa, dando 

nota que estão representados os quatro maiores partidos que compõem a Assembleia 

da República. 

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus do Senado romeno, Senador Vasile 

DÎNCU (PSD), apresentou também os membros da Comissão de Assuntos Europeus 

do Senado romeno:  

▪ Vice-Presidente, Senador Cristian GHICA (USR - Union to Save Romania); 

▪ Senador Vlad-Mircea PUFU (PNL - National Liberal Party); 

▪ Senadora Gabriela CREŢU (PSD - Social Democratic Party); 

▪ Senador Alfred-Laurențiu-Antonio MIHAI (PSD - Social Democratic Party); 

▪ Senador Robert-Marius CAZANCIUC (PSD - Social Democratic Party); 

▪ Senador Andrei HANGAN (AUR - Alliance for the Union of Romanians); 

▪ Senador Dănuț BICA (PNL - National Liberal Party); 

De seguida, o Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputado Luís 

CAPOULAS SANTOS (PS), quanto à organização dos trabalhos, sugeriu que se desse 

a palavra, de forma alternada, a cada um dos membros das Comissões, o que mereceu 

a concordância de todos.   

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus do Senado romeno, Senador Vasile 

DÎNCU (PSD), referindo-se à situação na vizinha Ucrânia, reiterou a necessidade de 

manter o apoio militar, apontando a instabilidade que o conflito gera na região, com 

destaque para a Moldávia e a Geórgia, países que considera poderem ser parceiros 

importantes, nomeadamente no seio da NATO, e que se confrontam com fluxos de 

refugiados, dificuldades económicas e energéticas acrescidas, necessitando de apoio 

da UE. Sublinhou a perspetiva europeia da Moldávia, referindo os seus esforços para 

escapar à influência russa, de ataques políticos e ataques híbridos, dando nota da 

preocupação da Roménia, devidos aos reduzidos recursos militares que a Moldávia 

dispõe, e agradeceu a Portugal o apoio demonstrado na sua adesão à UE.  
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A Deputada Nathalie Oliveira (PS) agradecendo o acolhimento, referiu ser uma honra 

estar na linda cidade de Bucareste e poder promover o projeto europeu, contribuindo 

para a melhoria das condições de vida dos portugueses e dos romenos. De seguida, 

sublinhou a importância da aproximação dos Parlamentos nacionais para manter a UE 

mais justa, mais próspera e mais solidária, baseada na cidadania europeia. Recordando 

a história e geografia distintas entre os dois países, referiu os interesse que partilham, 

nomeadamente após longas ditaduras, a conquista da liberdade, a vontade de integrar 

um espaço de Paz, Democracia e de desenvolvimento – a UE, onde ambos puderam 

evoluir. Destacou, de seguida, dois temas essenciais para ambos os países: os direitos 

sociais e a educação. Quanto ao primeiro, realçou a relevância da Europa social no 

quadro mundial, dando nota do trabalho desenvolvido por Portugal para alcançar o 

trabalho mais digno, cuja legislação foi recentemente aprovada, e questionou sobre os 

progressos da agenda social na Roménia. Salientando os desafios da transição verde 

e digital, destacou o papel impulsionador da UE neste âmbito, assim como o papel da 

pandemia de COVID-19 na necessidade de acelerar o combate às alterações climáticas 

e o reforço da competitividade face aos mercados emergentes. Relativamente à 

educação, realçou a importância de melhorar a formação e competências dos cidadãos 

de modo a reforçar a sua resiliência e melhorar o acesso a empregos dignos. Concluiu 

citando um provérbio romeno: «Bine faci, bine găsești» (significa «faz bem, encontra 

bem»).  

O Senador Dănuț BICA (PNL) referiu que, no último ano, têm dedicado especial atenção 

aos direitos humanos dos refugiados ucranianos, organizando encontros, quase 

mensais, com as comunidades locais, mencionando os esforços para prevenir 

fenómenos de segregação e de garantir os direitos das crianças, recordando que cerca 

de 3,6 milhões de pessoas atravessaram a fronteira, e mais de 100 mil procuram abrigo, 

a curto ou longo prazo, na Roménia. De seguida, manifestou a sua expetativa sobre a 

aprovação, em breve, da lei sobre a igualdade de género, tendo em vista a promoção 

das mulheres no Parlamento, referindo que atualmente apenas duas mulheres ocupam 

cargos no Governo romeno, existindo cerca de 18% de representação no Parlamento. 

Quanto às questões sociais, saúde e educação, sublinhou o forte investimento feito nas 

duas últimas áreas, relembrando o papel desempenhado pela oposição na fiscalização 

da implementação das medidas do Governo.  
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O Deputado Paulo RAMALHO (PSD) agradeceu a receção e a oportunidade de partilhar 

ideias sobre desafios comuns. Afirmou que a UE não pode ficar de braços cruzados 

perante as graves violações do direito internacional e dos valores comuns da UE, 

recordando as responsabilidades políticas e o compromisso assumido com os eleitores. 

Sublinhou a importância de garantir a segurança da população e dos mais vulneráveis, 

como é o caso dos ucranianos, dizendo que a UE tem saído reforçada deste conflito 

uma vez que tem demonstrado capacidade para tomar decisões difíceis, de forma unida, 

contra a Rússia e de apoio à Ucrânia. Alertou, no entanto, para a necessidade de 

preparar soluções para o impacto económico para as famílias e empresas europeias. 

Referiu a pretensão de Portugal de manter os objetivos da transição verde e do Pacto 

Ecológico Europeu, relembrando que a pandemia de COVID-19 acelerou a necessidade 

da transição digital, e expressou a sua convicção de que também este desafio ajudará 

a Europa a reforçar os esforços para uma energia mais verde, com menos combustíveis 

fósseis. Por fim, questionou sobre o equilíbrio que pode ser alcançado entre o apoio às 

famílias e empresas europeias, e uma economia mais verde, com recurso às energias 

renováveis, e a concretização do Pacto Ecológico Europeu.  

A Senadora Gabriela CREŢU (PSD) referindo-se às boas relações entre os dois países, 

recordou o trabalho desenvolvido em conjunto com o Presidente da Comissão de 

Assuntos Europeus, Deputado Luís Capoulas Santos (PS), no âmbito do Parlamento 

Europeu e na COSAC. Salientou que, apesar das distâncias geográficas entre os dois 

países, partilham três ideias essenciais: a cooperação, os objetivos comuns e a visão 

da coesão. Relativamente à agressão russa contra a Ucrânia, expressou a sua 

preocupação com a ligeireza com que se aceita a sua continuação, expressando o seu 

receio de que se torne banal. Destacando o empenho nos direitos sociais, apontou que, 

no contexto atual, as prioridades foram alteradas porque investe-se mais nas armas do 

que em direitos sociais.  

O Senador Alfred-Laurențiu-Antonio MIHAI (PSD) apresentou os cumprimentos de 

Angel Tilvar, que se encontra em Doha. Saudando o interesse manifestado pela 

situação na Moldávia, referiu que se trata atualmente do Estado mais vulnerável da 

Europa, para além da Ucrânia. Mencionou um exemplo de boas práticas parlamentares, 

a celebração de um Protocolo entre o Parlamento romeno e moldavo para partilha de 

informação e de boas práticas, designadamente tendo em vista a reforma do Estado de 

direito, tendo sido criado um grupo de trabalho para acompanhar a sua implementação. 
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Afirmou que, há 20 anos, a transição verde apenas relevava para certas organizações, 

sendo que, atualmente, e perante o seu impacto imediato, existe disponibilidade para 

encontrar soluções, realçando a importância de implementação de medidas concretas.  

O Deputado Bruno NUNES (CH) salientou a evidência de que existe um país agredido 

e um país agressor, referindo que, sempre que tal acontece, existem fluxos migratórios, 

destacando, a posição do seu Grupo Parlamentar sobre a distinção entre migrantes e 

refugiados, mencionando o acompanhamento que tem sido feito dos fluxos migratórios 

para a Roménia, devido à sua proximidade ao conflito. Deu nota da sua participação 

numa missão humanitária junto à fronteira com a Ucrânia para auxiliar refugiados 

ucranianos que se dirigiam para Portugal, referindo que encontrou um conjunto de 

pessoas que pretendiam entrar no espaço Schengen ilegalmente. Questionou, assim, 

sobre a gestão dos fluxos migratórios, o seu impacto na sociedade romena e a dimensão 

do processo.  

O Senador Andrei HANGAN (AUR) deu nota do seu envolvimento nas ações de apoio 

aos fluxos migratórios, mencionando o trabalho desenvolvido em conjunto pelo 

Ministério da Defesa romeno e o Ministério da Administração Interna para criar 

legislação de acolhimento de migrantes, salientando o esforço de distinção entre os 

refugiados que tentam fugir do conflito e os que pretendem entrar ilegalmente no espaço 

Schengen, tendo sido realizada uma primeira triagem, priorizando os requerentes de 

asilo, e o esforço das autoridades romenas, em colaboração com as ucranianas, para 

limitar o fluxo de pessoas que tentavam sair do país. Apesar disso, confirmou a 

dificuldade em criar critérios suficientemente eficazes e rigorosos para evitar tais 

situações, acrescentando que, seis meses depois, muitos refugiados ucranianos 

regressaram ao país. Terminou, saudando a beleza de Portugal, país que já teve 

oportunidade de conhecer, sabendo que existe uma grande comunidade romena a 

residir em Portugal, e questionou sobre a participação política das minorias na vida 

política portuguesa, nomeadamente no Parlamento português.  

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputado Luís CAPOULAS 

SANTOS (PS), em resposta, constatou o amplo consenso existente em torno de um 

conjunto de interesses comuns, concordando que considera que Portugal um país 

particularmente feliz, relembrando que as suas fronteiras se mantêm inalteradas há mais 

de 900 anos, e que compreende a dificuldade sentida pela Roménia com a instabilidade 



 

Comissão de Assuntos Europeus 

 

16 
 

existente nas suas fronteiras. Relativamente à questão das minorias, referiu que em 

Portugal não existem minorias com a mesma dimensão que na Roménia, embora 

existam muitos estrangeiros a residir no país, designadamente da Comunidade de 

Países de Língua Portuguesa (CPLP), que estão plenamente integrados devido à língua 

comum. Congratulou-se também com a integração da comunidade romena e ucraniana 

em Portugal, admitindo que existe um eventual pequeno problema com a comunidade 

cigana, cuja integração, por razões históricas e culturais é mais difícil, mas que 

corresponde a menos de 1 % da população.  

O Presidente da Comissão de Assuntos Europeus do Senado romeno, Senador Vasile 

DÎNCU (PSD), agradeceu as questões colocadas bem como as respostas dadas, 

destacando que Portugal tem como grande vizinho o oceano atlântico, tal como a 

Roménia tem o Mar Negro, mas alertou para a crescente influência russa na região. 

Expressou, de seguida, a sua expetativa de que o diálogo entre os Parlamentos 

nacionais continue, e desejou uma excelente estadia no seu país.  

Despedindo-se, renovaram os agradecimentos e votos da continuação de uma boa 

cooperação. 

 

2.º dia de trabalhos, 14 de março de 2023 

 

• Reunião com a Senhora Secretária de Estados dos Assuntos Europeus, 

Daniela Gîtman  

 

O Senhor Secretário de Estado para os Assuntos Globais e Estratégias Diplomáticas, 

Traian LAURENȚIU HRISTEA, em substituição da Senhora Secretária de Estado dos 

Assuntos Europeus, Daniela GÎTMAN, cumprimentou a delegação portuguesa e o 

Senhor Embaixador de Portugal na Roménia, S. Exa. Paulo CUNHA ALVES.  

 

Após os cumprimentos iniciais, o Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, 

Deputado Luís CAPOULAS SANTOS (PS), apresentou os membros da delegação 

portuguesa, sublinhando o consenso em torno dos assuntos europeus, bem como a 

relação com a Roménia, recordando os contactos regulares em diversas organizações 

internacionais, em particular no âmbito da COSAC, onde os dois países têm procurado 
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encontrar posições e interesses comuns. Referindo-se às questões abordadas nas 

reuniões realizadas no dia anterior, mencionou o amplo consenso em Portugal sobre a 

guerra na Ucrânia, bem como a adesão da Roménia ao espaço Schengen. Informou 

sobre o convite feito para organizar uma visita de uma delegação do Parlamento romeno 

à Assembleia da República, em setembro, tendo em vista a continuação do frutífero 

diálogo.  

 

O Secretário de Estado, Traian LAURENȚIU HRISTEA, destacou setores de 

colaboração entre os dois países, nomeadamente no comércio de bens e serviços, 

congratulando-se com o apoio militar português à Roménia, expressando votos para 

que prossiga no sentido de combater ameaças e reforçar competências. Salientando as 

trocas bilaterais, incluindo durante o período da pandemia de COVID-19, valorizou a 

qualidade e diversificação dos investimentos portugueses na Roménia, realçando a 

importância de incentivar mais investimentos. Destacou igualmente a cooperação no 

domínio administrativo, nos mecanismos de apoio às start-ups e na transição verde, em 

conformidade com as prioridades da Comissão Europeia. Agradeceu o apoio português 

à adesão da Roménia ao espaço Schengen, referindo que estão empenhados em 

manter os esforços para alcançar a respetiva aprovação, agradecendo também o 

acolhimento da comunidade romena em Portugal. 

 

De seguida, o Deputado Bernardo BLANCO (IL) tomou a palavra para reiterar o apoio à 

adesão da Roménia ao espaço Schengen, afirmando que considera esta cumpre todos 

os critérios. Questionou ainda sobre as reservas de gás em plataformas offshore da 

Roménia e se existem condições para a sua exportação para a Europa.  

 

O Secretário de Estado, Traian LAURENȚIU HRISTEA, referiu que a Roménia dispõe 

de reservas significativas em terra e no mar, mas que precisa de recorrer ao gás russo 

no inverno, sendo que a exportação de gás extraído do Mar Negro demorará algum 

tempo uma vez que ainda não atingiu a maioridade exploratória, estando a trabalhar 

nesse sentido, nomeadamente através da utilização dos planos de recuperação e 

resiliência (PRR) e de forma a cumprir todos os requisitos da UE. No setor da indústria 

extrativa, prevê-se que, dentro de cerca de dois anos, a Roménia passe de importador 
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de gás a exportador, apostando nas interconetividades, de modo a trazer recursos 

energéticos de outros países, como o Azerbaijão. 

 

O Deputado Ricardo SOUSA (PSD) referiu considerar que Portugal e a Roménia 

partilham o mesmo destino na UE e na NATO, bem como a nível económico. Em matéria 

de segurança e de defesa, defendeu que o alargamento pode ser um instrumento de 

defesa útil, reiterando o apoio à adesão da Roménia ao espaço Schengen, manifestando 

a sua incompreensão com a decisão de reprovação deste país e da Bulgária, uma vez 

que preenchem os critérios.  

 

A Deputada Nathalie OLIVEIRA (PS) apresentou as suas saudações em romeno. 

Referindo-se às reuniões realizadas no dia anterior, de partilha de conhecimentos entre 

os dois países, que ainda partilham uma história, uma vez que ambos saíram de 

ditaduras e preservam a democracia, caminhando para uma Europa social progressiva 

de direitos sociais. Apresentando-se como francófona, referiu que está prevista a 

celebração dos 30 anos da adesão da Roménia à Francofonia institucional, na festa da 

Francofonia em Portugal, em colaboração com a Embaixada da Roménia em Portugal 

e o Instituto Cultural Romeno em Lisboa. 

 

O Secretário de Estado, Traian LAURENȚIU HRISTEA, felicitou pelas saudações em 

romeno, confirmando a celebração da adesão da Roménia à francofonia, referindo que 

também prestam atenção à língua portuguesa, mencionando o estatuto da Roménia 

enquanto observadores na CPLP, o que também permite uma partilha e contactos 

permanentes.  

 

O Deputado Paulo RAMALHO (PSD) destacou o atual momento histórico que se vive, 

com a guerra russa contra a Ucrânia, que levanta preocupações como a questão das 

fronteiras e a situação na Moldávia, felicitando pelo trabalho desenvolvido pela Roménia 

no apoio aos refugiados. Referindo-se ao compromisso assumido com os valores 

comuns da democracia e da defesa dos direitos humanos, realçou a necessidade de 

resolver a questão da guerra e de proteger esses mesmos valores, mantendo o apoio à 

Ucrânia e à Moldávia, bem como de promover a transição verde e digital e a concretizar 

o Pacto Ecológico Europeu.    
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Em resposta, o Secretário de Estado, Traian LAURENȚIU HRISTEA, realçou a 

importância de todos os Estados-Membros apoiarem a Moldávia, salientando a 

necessidade de garantir a sua segurança energética, de combater os ataques híbridos, 

com destaque para a situação tensa existente na Transítria, bem como a necessidade 

de apoiar as reformas decorrentes das recomendações da Comissão Europeia, 

manifestando o seu empenho em manter o apoio económico, e social e energético de 

modo reforçar a sua resiliência, nomeadamente através da utilização do mecanismo 

europeu da paz.  

 

O Deputado Bruno NUNES (CH) referiu que regressavam a Portugal com uma visão 

sobre os problemas específicos da região, nomeadamente a questão do espaço 

Schengen, manifestando apoio à sua adesão, e referindo-se à situação dos migrantes 

e refugiados, mencionou que a distância permite manifestar o apoio, mas que sabe que 

o país enfrenta problemas diários nas fronteiras.   

 

O Secretário de Estado, Traian LAURENȚIU HRISTEA, referiu que cerca de 3.6 milhões 

de ucranianos atravessaram a fronteira, e 110 mil permaneceram em território romeno, 

na sua maioria mulheres com crianças, e os esforços das autoridades romenas para os 

acolher da melhor forma possível, estabelecendo desde logo um conjunto de direitos e 

restrições, nomeadamente a liberdade de circulação, o acesso a medicamentos e a 

cuidados de saúde, assim como à língua ucraniana na escola. Concluiu, colocando-se 

á disposição para novos contactos com vista a reforçar os laços bilaterais entre os dois 

países. 

 

O Embaixador de Portugal na Roménia, S. Exa. Paulo CUNHA ALVES, referiu o seu 

compromisso para reforçar certas áreas, nomeadamente o desenvolvimento da relação 

cultural, como a língua, referindo o ensino do português em várias universidades 

romenas, dando nota da sua intenção de visitar essas universidades e tentar 

desenvolver intercâmbios. Na área da defesa, destacou as boas relações existentes 

entre os dois países, referindo o destacamento de forças militares portuguesas no país, 

sendo a terceira força militar presente no país, a seguir aos E.U.A. e à França.    
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Por fim, foram ainda realçados os interesse comuns dos dois países, no que diz respeito 

à agricultura, energia, o digital, a revisão do Quadro Financeiro Plurianual, partilhando 

as mesmas prioridades também no que concerne à coesão e convergência.  

 

Despedindo-se, o Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputado Luís 

CAPOULAS SANTOS (PS) entregou uma oferta, em nome da delegação da Assembleia 

da República.  

 

NOTA FINAL 

 

Na visita de trabalho ao Parlamento da Roménia, a Comissão de Assuntos Europeus 

realizou duas reuniões com Comissões Parlamentares homólogas, uma reunião com o 

Vice-Presidente da Câmara dos Deputados do Parlamento da Roménia, uma Reunião 

com o Secretário de Estado dos Assuntos Globais e Estratégias Diplomáticas do 

Ministério dos Negócios Estrangeiros da Roménia e ainda um encontro com o 

Embaixador de Portugal na Roménia, S. Exa. Paulo Cunha Alves. 

 

Destacam-se destas reuniões a transparência na apresentação dos problemas que a 

Roménia enfrenta no processo de adesão ao espaço Schengen e na resposta às 

consequências decorrentes da guerra da Rússia contra a Ucrânia, tendo em conta a sua 

proximidade, e a necessidade de manter o apoio conjunto dos Estados-Membros à 

Ucrânia e a outros países como a Moldávia. 

 

Palácio de São Bento, 22 de maio de 2023. 

 

O PRESIDENTE  

 

(Luís Capoulas Santos) 

 


